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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
20 ANIVERSARIO / JORNADA CÍVICO-LÚDICA 
 
AMPLIA PARTICIPACIÓN EN JORNADA CÍVICO-LÚDICA DEL IEEQ EN PLAZA DE ARMAS 
Centenares de niñas, niños, jóvenes y familias participaron en la Jornada Cívico-Lúdica realizada por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en Plaza de Armas, en el Centro Histórico de esta ciudad, en el marco del 
20 aniversario de autonomía del organismo electoral. Durante más de cuatro horas y media, los asistentes 
formaron parte de distintos juegos diseñados para promover el conocimiento de los valores democráticos como la 
tolerancia, la igualdad, el respeto, la participación, la justicia, la libertad, la responsabilidad y el pluralismo.  Por 
medio de una lotería y un memorama, los participantes conocieron los valores democráticos, las instituciones del 
estado y personajes históricos; derribaron los antivalores con un boliche y practicaron el tiro a gol; todos ellos, 
recibieron balones, pelotas, globos, lápices, plumas, cilindros, entre otros premios.    Acudieron al evento el 
Consejero Presidente del instituto, Gerardo Romero Altamirano; las titulares de las comisiones de Educación Cívica 
y Organización Electoral, Jazmín Escoto Cabrera y Gema Nayeli Morales Martínez, respectivamente; el Secretario 
Ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, además de capacitadoras y funcionarios del instituto. María Pérez 
Cepeda, Directora Ejecutiva de Educación Cívica del IEEQ, destacó la amplia y plural participación registrada en la 
jornada cívica, que se llevó a cabo en la plaza pública de 12:00 a 16:30 horas del domingo.   La funcionaria dijo que 
de esta manera, el instituto recordó su vigésimo aniversario de autonomía con los habitantes y visitantes de la 
ciudad, realizando una de las tareas permanentes más relevantes de la institución: formar ciudadanos.   Como 
parte de los actos conmemorativos del IEEQ, se develó una placa en las oficinas centrales del organismo, se 
entregaron reconocimientos a 14 funcionarios con 5 y hasta 20 años de servicio electoral, así como la realización 
de la jornada cívica en Plaza de Armas.  
 
http://www.elcantodelosgrillos.mx/amplia-participacion-en-jornada-civico-ludica-del-ieeq-en-plaza-de-armas 
 
http://www.queretaro24-7.com/noticias/ieeq-realiza-jornada-civico-ludica-plaza-armas/ 
 
http://adninformativo.mx/fomentar-participacion-objetivo-del-ieeq/ 
 
REDISTRITACIÓN LOCAL  
 
DE SER APROBADA PRIMERA DISTRITACIÓN DEL INE, CORREGIDORA Y SJR PRESENTARÁN 
MODIFICACIONES 
Por Karen Munguía 
Los distritos locales de San Juan del Río y Corregidora serán modificados de ser aprobada la primera distritación 
local realizada a nivel nacional por el Instituto Nacional Electoral, a fin de contar en cada municipio de la entidad 
con 118 mil habitantes, con un margen de error más menos 15 por ciento. En entrevista, Ma. del Refugio García 
López, vocal ejecutiva del INE en Querétaro, señaló que el distrito de San Juan del Río se dividirá en tres, lo cual 
generó diversas opiniones e inquietudes de los representantes de los partidos políticos. “Son los más relevantes, 
que es donde seguramente vienen las observaciones de los partidos políticos, que es el de San Juan del Río más que 
el de Corregidora. Ya se hizo del conocimiento del IEEQ, se tuvo reunión para mostrarles el sistema, cómo se 

http://www.elcantodelosgrillos.mx/amplia-participacion-en-jornada-civico-ludica-del-ieeq-en-plaza-de-armas
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hizo el primer escenario y este se replicó con el registro federal de electores el funcionamiento en el ámbito 
federal”, mencionó. (CI) 
 
https://codiceinformativo.com/2016/09/de-ser-aprobada-primera-distritacion-del-ine-corregidora-y-sjr-
presentaran-modificaciones/ 
 
SOLO UN PARTIDO PRESENTO OBSERVACIÓN A LA DISTRITACIÓN PROPUESTA POR EL INE Y EL IEEQ 
Este lunes 26 de septiembre, vence el plazo para que los partidos políticos presenten observación a la distritación 
propuesta por el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), que 
mantiene los mismos 15 distritos, con modificación en algunos de ello, por ejemplo Corregidora compartiría un 
distrito con Querétaro, San Juan del Río compartirá uno con Amealco, al momento solo un partido político presento 
observación, así lo informo la Vocal Ejecutiva del INE, Ma. Del Refugio García López. “…el próximo 29 de 
septiembre vamos a tener una reunión, en donde se nos va hacer la presentación de esas observaciones, que 
presentaron los partidos políticos e ir generando el segundo escenario de distritación local y tener el definitivo que 
se va proponer al consejo general…”. 
 
http://www.activoq.com/?p=20166 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
REDISTRITACIÓN LOCAL EN NOVIEMBRE: INE 
La vocal ejecutiva del INE en la entidad, María del Refugio García López dio a conocer que la nueva distritación 
local será aprobada en el mes de noviembre de este año, mientras que la federal, en marzo del 2017, tras 
mencionar que el objetivo es generar un equilibrio poblacional en la elección de los diputados.  Puntualizó que las 
observaciones a los escenarios de la redistritación local y federal, deberán tomar en cuenta ocho criterios como la 
continuidad, la situación demográfica, sociodemográfica, conformación de los municipios y el porcentaje de la 
población. “Lo que implica la distritación es que haya un equilibrio poblacional, que el mismo número de 
ciudadanos elija al mismo diputado o al diputado por cada uno de los distritos electorales locales como distritos 
electorales federales”.  Ejemplificó que a nivel federal, el 70% de los distritos electorales tiene un equilibrio, sin 
embargo le tocará un nuevo distrito a Querétaro, por el crecimiento poblacional.  (PA) 
 
http://www.plazadearmas.com.mx/noticias/local/2016/09/26/redistritacion_local_noviembre_ine_393644_1013
.html 
 
ACABA PLAZO DE OBSERVACIONES POR LA REDISTRITACIÓN  
Por Irán Hernández 
María del Refugio García López, vocal ejecutiva del INE en Querétaro, informó que este lunes venció el plazo para 
que los partidos políticos entregaran observaciones al primer escenario de la redistritación local, y agregó que la 
aprobación del proyecto final, será en el próximo mes de noviembre. “Se busca que cada uno de los diputados 
locales y federales sea electo por el mismo número de habitantes”. (CQ, 3) 
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CASI LISTA LA REDISTRITACIÓN EN EL ESTADO, ANUNCIA EL INE 
Por Marco Estrada 
Del 15 al 30 de noviembre se realizará la aprobación de la redistitación local por parte del Consejo General del INE, 
informó la vocal ejecutiva en Querétaro, María del Refugio García López, quien señaló que en la primera propuesta 
solo un partido hizo observaciones. De acuerdo con la funcionaria, el objetivo principal es contar con el mismo 
número de personas en cada distrito y cada diputado pueda representar una cantidad similar de personas, pues 
actualmente solo 70% de la distribución está en el rango ideal. (EUQ, 1 y 3) 
 
REDISTRITACIÓN LOCAL ESTARÁ LISTA EN NOVIEMBRE 
Por Adrián Quino 
La nueva distritación local estará lista en la segunda quincena de noviembre, afirmó la vocal ejecutiva del Instituto 
Nacional Electoral (INE), María del Refugio García López, quien explicó que el organismo electoral trabajará para 
conseguir el equilibrio poblacional en todo el país. Agregó que los partidos políticos tuvieron hasta el 26 de 
septiembre para dar a conocer sus observaciones, tras conocer el primer escenario que planteó el órgano electoral, 
plazo en el que recibieron observaciones de partidos políticos de Corregidora y San Juan del Río. (EE, 6) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
-¡FUEGO!- Tema. La redistribución local y federal que le comentaba este armero la semana pasada, va. Será en 
noviembre cuando se apruebe la de los XV Distritos del estado y el año que entra los cinco federales. Que busca un 
equilibrio poblacional, dice la autoridad electoral. Será de la población azul, que ve en riesgo el 2018. (PA, 2) 
 
SIGUE LA AUDITORÍA A CAMACHO EN EL PRD 
Por Zulema López 
Rechaza la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, María del Refugio García López, que pueda 
hablarse de un posible desfalco del dirigente estatal del PRD, toda vez que aún no concluye la revisión al gasto 
ordinario de los partidos políticos. (…) Indicó que la unidad de Fiscalización del INE se encuentra en la revisión del 
gasto ordinario de los partidos, al término del cual se dará oportunidad a los comités para hacer las aclaraciones 
correspondientes. (DQ, 9) 
 
RECAMBIO DE IZQUIERDA 
Por Juan José Arreola 
La situación que el perredismo queretano enfrenta es de tal fragilidad que de prolongarse sin solución real, muy 
seguramente veremos en los comicios de 2018 la más baja votación que el PRD llegue a recibir desde su fundación.  
(EUQ, 11) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
LLAMA BÁEZ A ESPERAR TIEMPOS 
Llama el líder estatal del PAN, José Báez Guerrero, a respetar la ley, pues dejó en claro que “no es tiempo de 
destapes”, y primero, dijo, hay que posicionar la marca. (CQ 5, PA) 
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“CON UNO SOLO QUE NO ESTÉ, PERDERÁ EL PAN” 
La única manera de que el Partido Acción Nacional (PAN) gane la Presidencia de la República será con unidad, 
afirmó el alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien consideró positivo que sean más de uno los aspirantes a 
encabezar esa candidatura. Tras visitar la Escuela Primaria Rural “Rafael Ramírez Castañeda”, de la comunidad de 
San Isidro el Alto, en Felipe Carrillo Puerto, el alcalde consideró que los interesados a esa ocupar la candidatura del 
PAN deberán cumplir con los estatutos que establece el partido. (DQ 1, EUQ 3, AM 2) 
 
PRI 
 
FUEGO AMIGO / MARCOOOOS 
Ahí le hablan. Exige la lideresa de la Organización de Mujeres del PRI, Abigail Arredondo, que el presidente 
municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, cumpla su compromiso de campaña: Transporte gratuito para 
estudiantes. La exregidora capitalina dijo ayer en el Noticiario de Plaza de Armas que ha reunido seis mil firmas 
con esta demanda, esperando que la escuche el edil ahora que deje de pintar puentes. (PA, 1) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: TELEFÉRICO RIP 
Por Zulema López 
La construcción del teleférico en El Marqués se pospuso debido a la dificultad para bajar recursos, pero no se 
detiene, garantizó el edil Mario Calzada Mercado, al abordar de ese esquema pensado para atraer más visitantes al 
municipio. Subrayó que se trata de un proyecto que sigue vivo y que actualmente se analiza la forma de contar con 
los recursos necesarios para concretarlo. (DQ, principal) 
 
PA: ANALIZAN METRO Y EL MONORRIEL 
Por Sergio Venegas Alarcón  
Fuentes cercanas al Gobierno del Estado confirmaron que está en análisis el proyecto Monorriel, Junto con la 
opción de un Metro a nivel de calle y la apertura de nuevas vialidades. (PA, principal) 
 
EUQ: CRECE 60% TRASPLANTES EN EL ESTADO, DICE GOBERA 
Por Marittza Navarro 
De acuerdo con información de la SESEQ, en Querétaro el número de trasplantes de 2016 está arriba de lo logrado 
en el mismo periodo de 2015, dijo Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud. (EUQ, principal) 
 
AM: REQUIEREN TRASPLANTE DE RIÑÓN, 800, AL AÑO 
Por Mónica Gordillo 
La XIV Semana Estatal de Trasplantes en Querétaro inició con la entrega de reconocimientos  a 92 familias de 
donadores fallecidos de órganos y/o tejidos registrados de agosto de 2015 a julio de 2016 en el Hospital General 
de la Secretaría de Salud del Estado (Seseq),  el Hospital Regional del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y 
en  un hospital particular. (AM, principal) 
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N: LO DESCARRILAN 
Por Nicasio Mendoza 
Vándalos provocaron anoche el descarrilamiento de vagones del tren de la empresa Ferromex en la comunidad 
San Nicolás, Tequisquiapan. Lo aparatoso del accidente y la rápida reacción del a Policía y el Ejército evitó el robo. 
(N, principal) 
 
CQ: PRIVILEGIOS POLÍTICOS DAÑAN EDUCACIÓN 
Por Irán Hernández 
Luego de cuestionar el costo de la burocracia en el país, el rector Gilberto Herrera Ruiz, Rector de la UAQ, pidió 
eliminar privilegios a los políticos en el recorte presupuestal 2017, pues consideró que es un área de oportunidad 
para disminuir salarios y priorizar la educación. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FOTO NOTA “AMIGOS” 
El gobernador y coordinador de la Comisión de Hacienda de la Conago, Francisco Domínguez Servién, asistió a la 
reunión convocada por el presidente del CEN del PAN, Ricardo Anaya Cortés, en la que estuvieron presentes otros 
gobernadores. Ahí se encontró con el Secretario de Hacienda José Antonio Meade Kuribreña y ambos abrieron 
diálogo sobre el presupuesto 2017. (DQ 1, N 1, R 6) 
 
DEBE SANTA ROSA MEJORAR SEGURIDAD: BURGOS GARCÍA 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, consideró que la delegación de Santa Rosa Jáuregui tendría que 
mejorar en materia de seguridad e imagen urbana, para conseguir el nombramiento de Pueblo Mágico. (CQ 7, DQ 1, 
PA 1, EUQ, EM 10) 
 
PODRÍA PERDER STATUS ALGUNO DE LOS 5 PUEBLOS MÁGICOS 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, señaló que aunque para el siguiente año no haya convocatoria para 
nombrar nuevos pueblos mágicos, algunos que cuentan con la categoría la podrían perder si no cumplen con el 
reglamento. (N, 7) 
 
REQUIEREN TRASPLANTE DE RIÑÓN, 800, AL AÑO 
La XIV Semana Estatal de Trasplantes en Querétaro inició con la entrega de reconocimientos a 92 familias de 
donadores fallecidos de órganos y/o tejidos registrados del 15 de julio del 2016 en el Hospital General de la SESEQ, 
el Hospital Regional del IMSS y en un hospital particular. En las instalaciones del CRIQ, Salvador Aburto, Director 
del Centro Nacional de Trasplantes, subrayó que las 92 donaciones no solo han beneficiado a pacientes de 
Querétaro, sino también de otras entidades. (AM 1, DQ 8, PA 3, N 7) 
 
DECOMISAN GOMITAS CON ALCOHOL ETÍLICO 
Por Patricia López 
Alfredo Gobera Farro, titular de la SESEQ, destacó que a partir de la alerta de la Cofepris, se detectaron algunos 
productos de gomitas enchiladas sabor mango chamoy, marca Sweet Candy. Afirmó que los dueños de los 
negocios, ubicados principalmente en el municipio de Querétaro, no sabían del contenido alcohólico de esos 
productos y por decisión propia lo retiraron. (DQ, 1) 
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LLAMA EL DIF A REDOBLAR ESFUERZOS 
Karina Castro de Domínguez, Presidente del SEDIF, encabezó una reunión de trabajo con las presidentas, 
presidentes, directoras y directores de los 18 Sistemas DIF Municipales, con el objetivo de darles a conocer 
información importante de los próximos eventos y sumar esfuerzos en beneficio de las familias queretanas. (…) El 
Director General del SEDIF, Juan Pablo Rangel, dio la bienvenida a las autoridades municipales e informó los 
detalles sobre los principales temas que se abordaron como la Jornada Quirúrgica de Malformaciones Congénitas 
que se realizará del 17 al 21 de octubre, las Posadas Navideñas y el Bazar Navideño 2016. (EM 7, AM 3, DQ 8, PA 3, 
CQ 1) 
 
AVANCE DE 85 POR CIENTO EN LAS OBRAS PLUVIALES EN SANTA MARÍA MAGDALENA 
De cinco que se ejecutan con el fin de proteger el patrimonio de los queretanos, mitigar los riesgos en tiempos de 
lluvias y fortalecer la infraestructura pluvial, informó la titular de la SDUOP, Romy Rojas Garrido, quien indicó que 
estas obras atienden a la construcción de infraestructura adecuada para el manejo de aguas pluviales, acciones que 
se ejecutan con una inversión de 25 mdp y serán concluidas en noviembre, pues el avance general es de 85%. (AM 
5, EM 12) 
 
HOY CERRARÁN LATERAL PONIENTE DE BBQ 
La SDUOP informó a través de un comunicado que, debido a los trabajos que realizan en la obra Pao Elevado Blvd. 
Bernardo Quintana Conexión Río, hoy se realizará el cierre total de la lateral poniente del Blvd. Bernardo Quintana, 
sentido norte sur, en un horario de 10 de la noche a las 5 de la mañana del día siguiente, a la altura de la calle Juan 
Caballero y Osio a la Calzada de Los Arcos. (AM 5, INQRO) 
 
GASTAN 103 MIL PESOS EN EL RETRATO DE FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN 
Por David A. Jiménez 
El gobierno del estado de Querétaro pagó 103 mil 193 pesos con 60 centavos en la reproducción de la imagen del 
gobernador Francisco Domínguez Servién, así como por la impresión de 320 copias que se repartirán en las 
dependencias gubernamentales. De esta manera, el gobernador del estado continuará con la tradición de colgar su 
retrato en las oficinas públicas, de manera contraria a su compañero de partido, Marcos Aguilar Vega, alcalde de 
Querétaro, quien abandonó la práctica, con el argumento que “lo único que hace es enaltecer el ego del 
gobernante”. (…) El fotógrafo Fabián José De la Vega Mejía utilizó las redes sociales para agradecerle al 
gobernador, así como a la coordinadora de Comunicación Social, Mariela Morán, la oportunidad de realizar el 
retrato oficial del actual sexenio. En una publicación del 1 de marzo, en su cuenta de Facebook, Fabián José De la 
Vega Mejía señala que la fotografía fue “cuidada en todos los aspectos y detalles”, pero sobre todo, fue responsable 
con el presupuesto y evitó el “despilfarro” que se presentó en la administración anterior. (TQ) 
 
ESQUELA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y Karina Castro de Domínguez, Presidenta del DIF Estatal, nos unimos 
a la pena de la Familia Barrón Carbajal, por el sensible fallecimiento de Manuel Barrón Zúñiga. Descanse en paz. 
(DQ, 5) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PROPONE EJECUTIVO RECORTE DE 70% A FONDO METROPOLITANO 
Por Hilda Navarro 
María García Pérez, diputada federal del PAN, advirtió que se prevé un recorte del 70% al Fondo Metropolitano en 
2017, el cual quedaría de 70 mdp, pues este año contempló recursos por 235 mdp. No obstante, aseveró que los 
diputados queretanos trabajarán de la mano con el gobernador para que del presupuesto federal para Querétaro, 
sino llega con aumento, sea por lo menos similar al de 2016, el cual fue de 26 mil mdp. (CQ, 18) 
 
RENDIRÁN DIPUTADOS PLURIS INFORME EN LA  UAQ 
Los diputados plurinominales federales por Querétaro Braulio Guerra Urbiola del PRI, Armando Rivera Castillejos 
y Guadalupe Murguía Gutiérrez por el PAN, darán su informe de actividades en la UAQ tal y como lo hicieron los 
legisladores nominales, donde se les cuestionará sobre el Presupuesto 2917, aseguró el rector Gilberto Herrera 
Ruiz. El viernes próximo a las 10:00 horas en el auditorio Fernando Díaz Ramírez se realizará una ponencia por 
parte de los diputados electos por representación proporcional; posteriormente el público y los ponentes 
cuestionarán sobre su labor en el último año. (EUQ 3, AM 3) 
 
REALIZARÁN FORO DE USO SUSTENTABLE DE AGUA 
Por Hilda Navarro 
Expertos en la materia se reunirán en El Marqués, donde se efectuará el Foro Uso Sustentable del Agua, que deberá 
concluir con la propuesta para una nueva Ley de Aguas Nacionales, informó el diputado federal Hugo Cabrera Ruiz. 
(DQ 9, N 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
INVESTIGAN 2 FEMINICIDIOS 
Por Eduardo Hernández  
En el estado se da el seguimiento a dos homicidios que se podrían catalogar como feminicidios, pero se hacen las 
revisiones de acuerdo con el artículo 126 del Código Penal de Querétaro para determinar si se trata o no de 
feminicidios; además, las denuncias por violencia han incrementado en 50% con respecto a 5 años atrás. La 
magistrada Consuelo Rosillo Garfias, Presidenta del TSJE, aclaró que estos casos ocurrieron uno a finales del año 
pasado y el otro a inicios del 2016, pero ninguno se refiere a Yosheline ni Araceli, la niña de Amealco de Bonfil. 
(DQ, 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
APOYO A TODAS LAS ESCUELAS POR IGUAL 
Por Verónica Ruiz 
El Presidente Municipal de Querétaro, Macos Aguilar Vega, encabezó la ceremonia de Honores a la Bandera y 
entrega de arcotecho en la escuela primaria rural “Rafael Ramírez Castañeda”, de la comunidad de San Isidro el 
Alto, en la delegación de Felipe Carrillo Puerto. Acompañado por Alfredo Botello Montes, titular de la SEDEQ, 
Marcos destacó que el gobierno municipal hizo una gran alianza con el gobierno de FDS y se comprometió a 
colaborar con la tarea en materia educativa que le corresponde, comprometiéndose a construir 107 arcotechos. 
(DQ, 2) 
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CONCLUIRÁ PROCESO DE REDUCCIÓN DE NÓMINA 
Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro, dio a conocer que están por terminar el proceso de 
reducción de la nómina del municipio, para que en el presupuesto del próximo año esos recursos sean destinados a 
inversión pública. Dijo que el 65% del presupuesto de 707 millones 724 mil 891 pesos de este año, se destina a 
gasto corriente. (AM 2, EUQ 9) 
 
DURANTE ESTE AÑO, HAN DESTITUIDO A CUATRO POLICÍAS MUNICIPALES 
Por Cecilia Conde 
Cuatro policías han sido destituidos este año informó Juan Luis Ferrusca, titular de la SSMPQ. (…) Sobre el 
presunto asesinato de un hombre en la cabecera de Santa Rosa Jáuregui, detalló que recibieron el reporte para 
atender un incidente en el que falleció un hombre de 23 años. (AM, 6) 
 
DENUNCIAN A POLICÍAS POR ROBO 
Por Cecilia Conde 
Habitantes de la comunidad de San Isidro El Alto manifestaron su preocupación ante autoridades municipales 
porque trabajadores de dicho lugar y otras siete comunidades han sido víctimas de robos en la carretera Mompaní 
por parte de policías. (…) En tanto, Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, aseguró que no tenían conocimiento de 
que se estuvieran suscitando esas situaciones (…) explicó que los vecinos le indicaron que ya había interpuesto 
una denuncia ante la FGE y les invitaron a que inicien una carpeta de investigación ante la Visitaduría Interna de la 
SSPM para que le den seguimiento al caso. (AM, 6) 
 
REGISTRAN CASOS DE HEPATITIS EN EL COTO 
La SEDEQ y la SESEQ atienden el brote de casos de hepatitis en El Coto, municipio de San Juan del Río y ya trabajan 
con toda la población para transmitir qué debe hacerse a fin de prevenir estos casos y elevar la higiene, con el fin 
de evitar más contagios. Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud, destacó que brigadas de epidemiología y de 
riesgos sanitarios acudieron a la comunidad, que presenta condiciones insalubres que ya se atienden. Al respecto, 
el secretario de educación Alfredo Botello Montes agregó que hace dos semanas se comentó sobre un brote de 
hepatitis en la comunidad de Arcila, que atendió la SESEQ y ahora se presentó en El Coto, sin que su origen sean las 
instituciones de educación. (DQ 1, AM 4, CQ 19, N 8) 
 
SAN JUAN DEL RÍO TRABAJA DESDE HACE 15 DÍAS PARA CONTENER EL CONTAGIO 
Autoridades en el municipio de San Juan del Río iniciaron, desde hace 15 días, los trabajos de apoyo a la SESEQ 
para contener el brote de hepatitis A que se registró en El Coto. Guillermo Vega Guerrero, alcalde de San Juan del 
Río, reconoció que la comunidad enfrenta un importante rezago en infraestructura y, aunque tienen considerado el 
desarrollo de proyectos, dijo, es complicado hacer brechas para instalar drenaje, ya que se trata de una zona 
rocosa. (AM 4, PA 4) 
 
TOYOTA ARRIBA A COLÓN 
Toyota tiene interés de instalar un Centro de Distribución y Logística en el municipio de Colón, para la venta de sus 
vehículos, anunció el alcalde Alejandro Ochoa. (EM 7, CQ 8, R 1-N, EUQ 9) 
 
FERIA LA RAZA COLÓN 
Con una expectativa de recibir a poco más de 65 mil personas y alcanzar una derrama económica de hasta 2 mdp, 
se presentó la Feria de la Raza Colón 2016, a llevarse a cabo del 7 al 16 de octubre. Hugo Burgos García, Secretario 
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de Turismo, junto con el alcalde de Colón Alejandro Ochoa encabezaron la rueda de prensa donde dieron a conocer 
los detalles de esta feria. (EM 4, DQ 5, N 8, AM 7) 
 
ABRIRÁ EN DICIEMBRE UNIVERSIDAD ARKANSAS, EN COLÓN 
Alejandro Ochoa Valencia, Presidente Municipal de Colón, confirmó que en diciembre de este año, la Universidad 
de Arkansas abrirá sus puertas para iniciar con actividades administrativas. (CQ 17, EM 4, DQ 4, N 8) 
 
ADEUDA MUNICIPIO SANEAMIENTO DE AGUAS 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, afirmó que el municipio presenta un adeudo con la 
CEA de 70 mil pesos correspondiente al agua tratada que provee la dependencia estatal a la presidencia municipal 
para riego de áreas verdes. (CQ 18, AM 2, EUQ 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESCARTA UAQ AUMENTAR CUOTAS A LOS ALUMNOS 
Aunque el rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, espera que se le aumente el presupuesto para 2017, en el caso 
de que existan recortes descartó que la máxima casa de estudios del estado incremente sus cuotas escolares, 
además de afirmar que se debe continuar operando como hasta el momento. (…) Este martes, el rector se reunirá 
con Alfredo del Mazo, diputado presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados en el 
Congreso de la Unión, en donde se hablará de la posibilidad de que la máxima casa de estudios en el estado no se 
vea afectada. (EUQ, AM 2, DQ 1, N 1) 
 
INESTABILIDAD DEL DÓLAR FRENÓ CRECIMIENTO: IP 
Por Laura Banda Campos 
A tres meses de que concluya el año, el sector industrial de Querétaro ajusta en definitiva su expectativa de 
crecimiento a la baja del 13 al 9% derivado de la inestabilidad el precio del dólar. Esúa Magallanes Alonso, 
presidente de Canacintra, dijo que dado la volatilidad de la moneda, como los incrementos en tarifas eléctricas y 
combustibles, el sector sufrirá retroceso en sus proyecciones de crecimiento de alrededor de 4 puntos 
porcentuales. (DQ, 12) 
 
EMBAJADA DE EU CAPACITA A INVESTIGADORES DE LA FISCALÍA DE QUERÉTARO 
Alejandro Echeverría Cornejo, Fiscal General del Estado, inauguró el curso de Formación de Facilitadores para el 
Programa de Capacitación Especializado del PID, el cual es impartido por expertos estadounidenses y cuyo 
objetivo es fortalecer los conocimientos en investigación criminal. (CQ 3, AM 6, EUQ 10) 
 
SOSPECHOSO DE ROBO ESTÁ VINCULADO A MÁS DELITOS 
Aunque los representantes legales de Libertad Servicios Financieros ya se presentaron a declarar sobre el robo 
que se registró la semana pasada en la sucursal de la colonia Satélite, en la capital queretana, aún no se ha podido 
cuantificar el monto de lo robado, dijo Alejandro Echeverría Cornejo, titular de la FGE. (AM 6, N 1, EUQ) 
 
RECHAZA DESAPARECIDOS JUSTICIA INTENCIÓN DE MIGUEL NAVA DE REELEGIRSE 
La asociación civil Desaparecidos Justicia rechazó la intención del ombudsman Miguel Nava Alvarado Alvarado 
para reelegirse y seguir encabezando la DDH. Acusó que Nava Alvarado no ha apoyado a los familiares de 
desaparecidos y solo ha buscado un beneficio personal. La activista Brenda Rangel aseveró que las mesas se 
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frenaron desde marzo de este año pues gracias al diálogo con el Gobierno de Estado, la agrupación ha logrado 
encontrar a 16 personas, 9 de ellas con vida. (CQ 1, N 7, EUQ 10, DQ 12) 
 
SE MANIFIESTAN EN PLAZA DE ARMAS 
320 persona aproximadamente realizaron marcha en memoria de los 43 estudiantes desaparecidos de la explana 
de la Rectoría de la UAQ a Plaza de Armas. (N 1, EUQ 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
De lengua me como un taco. Nos comentan que el área de Comunicación Social de Corregidora se vio muy lenta 
ayer para apagar el fuego. Resulta que por la mañana Mauricio Kuri, Corregidora, dijo a los reporteros que desde 
hace tres administraciones el gobierno de esta demarcación dejó de pagar el servicio a la CEA. Esta información fue 
nota en todos los noticieros locales vespertinos y también en los portales informativos, pero fue hasta las 7 de la 
noche cuando el equipo de prensa de don Mauricio reaccionó con mensajes de WhatsApp en donde decía que la 
información era inexacta debido a que Kuri “traía un dato pasado”, y aseguraban que el presunto adeudo fue 
pagado hace meses. Incluso  “para solventar el daño” a los encargados de es árae municipal se les ocurrió decir que 
invitarían unos tacos a los reporteros de la fuente. Éstos en tono de broma, solo pidieron que no fuera de lengua. 
Pancho con los gobernadores panista En su calidad de gobernador y coordinador de la Comisión de Hacienda de la 
Canago, FDS, nos comentan estuvo ayer en la Ciudad de México en una reunión convocada por el presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, en la que también estuvieron presentes todos los 
gobernadores de extracción panista. El objetivo del encuentro, nos aseguran, fue atender puentes de diálogo con el 
Secretario de Hacienda, José Antonio Meade, en temas con el Presupuesto de Egresos 2017. Industria aeroespacial, 
bajo los reflectores. Esta semana la industria aeroespacial mexicana convergerá en Querétaro, durante la sexta 
edición de la Mexico´s Aerospace Summit, cumbre de negocios especializados en la industria de manufactura que 
se llevará a cabo los días 29 y 30 de septiembre en el Centro de Congresos. (EUQ, 2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por  Adán Olvera 
Problemas. Vaya que encontrará problemas para reelegirse el presidente de la Defensoría de los Derechos 
Humanos en Querétaro, Miguel Nava Alvarado. La Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro tendrá un 
relevo obligado por ley y su actual presidente no depende de su trabajo o de su papel para poder seguir al frente; 
dependerá de los legisladores para buscar una reelección y a casi todos ellos los tiene en procesos legales por 
diversas causas. A la segura negativa de los legisladores hay que sumarle un poco la segura negativa desde el 
ejecutivo y lo peor ahora es que se le suman organizaciones civiles. Y es que la asociación  Desaparecidos Justicia 
rechazó tajantemente la intentona de  Miguel Nava Alvarado para reelegirse. Los miembros de esta organización 
acusan al defensor de los derechos humanos en Querétaro de bloquearlos y de no apoyarlos. Dicen que sólo ha 
buscado un beneficio personal. Según los activistas ahora cuentan más con el apoyo del Gobierno estatal que de la 
Defensoría de los Derechos Humanos; según esta organización de personas desaparecidas trabajan con 48 
familiares de personas no localizadas en Querétaro, la mayoría son jóvenes  20 y 45 años, aunque hay personas 
menores de edad y adultos mayores, que según sus datos están desaparecidos y la defensoría no ha hecho mucho 
por ellos. DE REBOTE. Para subir la Peña de Bernal no existen restricciones ni reglamentos, lo que existe casi todo 
el camino es la venta de bebidas alcohólicas y nadie dice nada porque seguramente le están ganando. Y bien. 
Tragedias ya se ha presentado y por lo visto así seguirán. (DQ, 4) 
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CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
ACUERDO. Gerardo Ángeles, que desde el principio era las opciones A, B y C (¡se los dije!) para nuevo presidente 
del Congreso, retomó la delantera en las negociaciones que se retrasaron porque Carmelita Zúñiga les metió ruido 
con la equidad de género, para luego ser descalificada por manifiesta parcialidad en sus juicios morales: participó 
en la marcha contra las bodas gay. Así que todo dio vueltas para acabar donde comenzó. SE RAYÓ. Ya se vio que en 
Colón el alcalde Alejandro Ochoa no será bueno para muchas cosas, pero vaya que se luce con las fiestas: en más de 
un año de gobierno su mayor mérito será traer a la Banda MS a la Feria La Raza de octubre próximo. Gustitos que 
le concedió la Secretaría de Turismo. (DQ, 1) 
 
ASTERISCOS 
NO ES EL ÚNICO. Ayer le presentamos el caso de la comunidad del Coto en SJR, donde se registró un brote de 
hepatitis A, aunque ya nos enteramos de que no es el único caso, pues hay otro más en la comunidad de la D, en el 
municipio de Pedro Escobedo, pues, a decir de Enrique de Echávarri, USEBEQ, en la escuela de dicha comunidad 
tienen identificados otros 21 casos. ESTUDIOS SOBRE EL PANEC. Tenemos conocimiento de que la Facultad de 
Ciencias Naturales de la UAQ, a solicitud de la SEDEA, realizó un diagnóstico sobre las condiciones de la flora y 
fauna, de las oportunidades del manejo del ecosistema y de los mecanismos y proyectos que son urgentes del 
PANEC, sin embargo, estos resultados deberán ser validados por la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas, la Semarnat, la Conafor y la Profepa. Se planea que, a partir de este trabajo interinstitucional se realice 
un plan rector de largo plazo que garantice la preservación y conservación del parque. NO HACEN BINEN, PERO 
TAMPOCO MAL. El problema cuando consumimos “productos milagro” para adelgazar, combatir la diabetes o el 
cáncer, es que no existe ninguna cura “milagrosa” dijo Alfredo Gobera, SESEQ. Expresó que por “querernos ahorrar 
unos pesos o seguir alguna publicidad en Internet” compramos productos que generan más daño de aquello que 
deseamos curar, sin embargo, el funcionario manifestó que existe medicina alternativa que “no hace bien, pero 
tampoco hace mal” a la salud. DAÑO PATRIMONIAL. Luego de que se diera a conocer el daño patrimonial por 
tomas clandestinas de agua potable en Central Park, cuyo monto asciende a poco más de 19 mdp, Alejandro 
Echeverría, FGE, informó sobre otro daño económico a la CEA en un fraccionamiento de estatus socioeconómico 
“medio alto”. Hasta el momento, no ha revelado cuál es el fraccionamiento en cuestión, sin embargo, es necesario 
que el organismo operador fortalezca sus inspecciones para evitar más situaciones como esta, que afecta a los 
queretanos. (AM 1 y 3) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Atorados. Sin consensos se encuentran nuestros próceres de la LVIII Legislatura para la renovación de su directiva, 
que ya es propiedad del Partido Acción Nacional. La han presidido dos panistas: Roberto Cabrera y Eric Salas, y ya 
van por el tercer periodo con Gerardo Ángeles. Ante la falta de acuerdo, permanece al frente el diputado Salas, pero 
se espera que el jueves pueda haber humo blanco o, dicho de otro modo, albiazul, que no es lo mismo, pero es 
igual. El caso es que las otras fuerzas políticas, como el PRI, PRD y Morena, también desean presidir el Poder 
Legislativo y podrían avalar a un tercer panista con el compromiso explícito de que a la siguiente les presten la 
mesa. Por su parte, el Revolucionario Institucional estaría discutiendo internamente quién va a ser el 
vicepresidente que acompañe a Gerardo Ángeles. El legislador pertenece al V Distrito y participa en las Comisiones 
de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones. El jueves se sabrá. -casa de la corregidora- Futuro. El 
destino nos encontró con un crecimiento demográfico de 30% en 25 años. Es decir, el estado de Querétaro pasó de 
ser un lugar con un millón y medio de habitantes en 1990, a 2 millones en 2015. Un cuarto de siglo y el boom 
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económico de la entidad es otro, como otros son sus problemas de movilidad. De ahí la importancia de la 
información revelada ayer por PLAZA DE ARMAS, en el sentido de que -de lograrse los acuerdos necesarios y 
aglutinar el capital privado de 3 mil millones de dólares (algo así como 60 mil millones de pesos, más de 2 años del 
presupuesto del Gobierno Estatal) podríamos estrenar monorriel de Santa Rosa Jáuregui al Aeropuerto 
Intercontinental de Querétaro. Como lo señala la nota de Sergio Arturo Venegas Alarcón publicada ayer aquí, el 
Gobierno Estatal realiza el análisis de un monorriel de 60 kilómetros para atender a unos 300 mil usuarios de la 
zona metropolitana De acuerdo con el proyecto, denominado inicialmente Jericó, y al que PLAZA DE ARMAS, El 
Periódico de Querétaro, ha tenido acceso, los trenes serían de levitación magnética MAGLEV y comunicarían a 
cuatro municipios: Querétaro, Corregidora, El Marqués y Colón. El monorriel, que sería parte importante del 
programa de movilidad del Gobierno de Francisco Domínguez Servién, está en poder del Instituto Queretano del 
Transporte, que dirige Alejandro Delgado Oscoy con el aval del Colegio de Arquitectos, presidido por Zasha 
Lezama, y la participación de empresas especializadas de China y Estados Unidos. Un dato importante: esta 
información ya ha sido compartida con el jefe de la Oficina de Gobierno, Luis Bernardo Nava, a quien el mandatario 
estatal ha encomendado los temas de movilidad, así como con los alcaldes de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, y de 
Corregidora, Mauricio Kuri. La propuesta de la primera línea consta de 14 estaciones que se complementarían con 
el metrobús y un tranvía delgado, además de la alimentación con camiones suburbanos provenientes de San Juan 
del Río, Pedro Escobedo y la zona del semidesierto. Contempla -decía la información revelada en exclusiva- el 
desfogue de la Avenida 5 de Febrero y el Boulevard Bernardo Quintana, principales vías de enlace entre el sur y el 
norte de la capital, utilizadas diariamente por cerca de 500 mil usuarios de transportes públicos y privados. La 
coordinación del proyecto Jericó está a cargo de la empresa texana Senchor, especialista en procesos de ingeniería 
e inversión de gran calado, junto con CRR -gigante chino, producto de la fusión de CNR y CSR- que es el proveedor 
de equipos sobre rieles más grande del mundo y ha desarrollado líneas en Shenzhen, Guangzhou y Shanghái, 
además de equipamiento para los metros de Malasia, India y Turquía. La ruta que cubriría el monorriel queretano -
con velocidad de 100 kilómetros por hora- abarca áreas cercanas al Parque Industrial Querétaro, Centro 
Universitario, Centro Histórico, Central Camionera y los parques industriales ubicados al sureste de la zona urbana 
Las estaciones previstas son: Buenavista/Parque Industrial Querétaro, Juriquilla, Jurica, Avenida La Luz, Sendero, 
Santa María, Galindas, Centro Comercial, Corregidora, Central Camionera, Parques Industriales Finsa y El Marqués, 
El Paraíso y el Aeropuerto. Respecto de la inversión necesaria para desarrollar este sistema de comunicación 
autofinanciable se habla extraoficialmente de hasta 3 mil millones de dólares que aportarían principalmente 
instituciones privadas internacionales y nacionales en un esquema de concesión. La intención es desarrollar y 
operar el nuevo transporte en la presente administración estatal, probablemente en 2 o 3 años más. En México el 
tema de los monorrieles ha sido esbozado desde hace muchos años, pero solamente funciona el interno que 
comunica las terminales 1 y 2 del Aeropuerto Internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de México, aunque hace 
más de medio siglo se proyectó el transfronterizo Juárez-El Paso y otras ciudades como Monterrey y Guadalajara 
también lo han deseado. Los países más avanzados del mundo, como Estados Unidos, China y Alemania, ya cuentan 
con monorrieles y se tiene al de Japón como el más largo de todo el mundo, iniciado con una longitud de 15.2 
kilómetros, el año 1988 y no ha dejado de crecer. De establecerse el de Querétaro, podría ser el más largo y el más 
veloz: 60 kilómetros de extensión, con alcance de 100 kilómetros por hora. Mañana les cuento del metro. La otra 
opción. -OÍDO EN EL 1810- Tapete. Algunas fuerzas políticas en San Juan del Río intentan boicotear al alcalde 
Guillermo Vega, que ha acabado con algunos cotos de poder otrora intocables que generaban ilegales ganancias a 
unos cuantos. Por eso la campaña. -¡PREEEPREN!- Trabajando. Manuel Pozo, coordinador de Aserca, no se distrae 
y continúa haciendo presencia nacional en el encargo que le confirió su jefe, el secretario de Agricultura, José 
Calzada Rovirosa. Quiere estar en forma para el 2018. -¡AAAPUNTEN!- Reacción. Le comentaba ayer las 
declaraciones de Margarita Zavala -que vino a la tierra de su contrincante, Ricardo Anaya- de que el PAN debe 
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elegir a quien será su aspirante a la Presidencia de la República, porque PRI y Morena les llevan ventaja. Bueno, no 
pasó mucho para que un hombre de las confianzas del Joven Maravilla le respondiera: Ricardo Anaya y José Báez, 
dirigentenes nacional y estatal del PAN, le respondieron que en este momento, Ricardo está enfocado en las 
elecciones estatales de 2017 y que hay tiempos electorales para el tema del 2018. Que no coma ansias, pues. (PA, 
2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Pablo González, ¡A la reja! Además del delito de motín, ahora le están aplicando a Pablo González Loyola el uso de 
documentos falsos y usurpación de funciones, de acuerdo con el reporte de la agencia INQRO. El dirigente de la 
UCFCP y de los ex tianguistas de la Alameda deberá presentar quincenalmente a firmar en la Unidad de Medidas 
Cautelares. Ósea, Justicia a secas. Agua del penal, sabe muy mal. (PA, 1) 
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